

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En la capital, 40 céntimos de peseta al mes.—Fuera de la capital, 50.  
Número suelto, 5 cts.—Pago adelantado.

Salamanca: Domingo 20 de Septiembre de 1903

ANUNCIOS Y RECLAMOS: A precios convencionales; comunicados y esquelas de defunción, desde 2 pesetas en adelante.—Al anunciante se le sirve la suscripción gratis.

## El cargo de concejal

«Tampoco hubo hoy en el Ayuntamiento sesión ordinaria, como separadamente se dice en la correspondiente gacetilla de la información, y este detalle, ya repetido muchos miércoles para que se retrasen hasta los viernes las reuniones del Concejo, nos inspira la necesidad de dedicar unas líneas a censura la libertad de que gozan los ediles para dejar de acudir cuando quieren a las sesiones municipales, es mas excesiva y perjudicial que lo que parece.

Y es, sin duda, que no se ha meditado sobre lo que obliga el cargo de concejal.

Hay algunos muchos, que aspiran a representar al pueblo en el Ayuntamiento sin penetrarse de lo que esto significa, y así anda luego ello. Se figuran que para ser concejal basta con desearlo y con lograr, por buenas ó malas artes, los votos suficientes para el triunfo de su candidatura en las urnas. Y precisamente es lo contrario: lo de menos, en conciencia, es el número de votos materiales que se obtienen y el deseo que el candidato pone en el triunfo.

Lo importante, lo que interesa, es no pretender uno ser elegido, no intentarlo, y resultar, sin embargo, triunfante por unas cuantas voluntades conscientes y manifiestamente bien inspiradas en provecho de los pueblos.

En puridad, hasta se debía desconfiar muchísimo de los individuos aspirantes que piden votos, sobre todo si son candidatos a concejales:

Pi y Margall, el ciudadano modelo, el prototipo de los pocos políticos honrados, se alababa como de la más grande de sus tranquilidades de conciencia

como el mayor de sus convencimientos, de no haber pedido en su vida el voto á ciudadano alguno.

Desafiaba á los dieciocho millones de españoles á que le indicaran uno solo de quien hubiere él demandado aquél favor, que debe ser exclusivamente espontáneo. Y en esto como en todo lo que á política y administración se refiere, a insigne criterio del venerable Pi nos atenemos.

Pues bien; resulta que aspirando así á ser concejales, gastándose dinero para serlo, suplicando unos votos y cazando, otros de todas maneras, van al Ayuntamiento muchos señores solo á hacerse presentes, en el mejor de los casos, pues otros no se hacen presentes á humo de papel, si no es que procuran pasar inadvertidos en cierta silenciosa inacción no completamente desinteresada.

¿Y es así por ventura como se cumplen las sagradas obligaciones adquiridas al recibir la investidura?

El cargo de concejal obliga, en primer término, asistir con toda puntualidad al Municipio, á conocer minuciosamente de todos los asuntos que en él radican ó tengan relación con sus funciones; á estudiar la ley municipal y sus alcances; á meditar cuales son las exigencias del presente y porvenir de los intereses morales y materiales que se representan y administran; á velar constantemente por el orden, por la cultura, por la higiene, por la prosperidad individual y colectiva de los respectivos vecindarios que les eligen.

Y nosotros preguntamos sencillamente ante el espectáculo de la falta de asistencia á las sesiones y ante las sesiones mismas: ¿se atreverían todos los señores ediles de Palencia, fuera

algunas excepciones, á afirmar cada uno que cumplen los indicados deberes que les impone el cargo de concejal?

Este artículo es de «El Cantábrico» de Santander y como abunda en las mismas ideas que siempre hemos sustentado respecto á este capital asunto lo copiamos porque parece hecho *ad hoc* para Salamanca y por ser de actualidad, vecinas como están las elecciones municipales.

## El pájaro y las abejas

### Fábula

Meciéndose en una rama un pajarillo parlero, burlábase muy severo de unas abejas de fama.—Trabajad,—les repetía,—que ya caeré yo miel, sin tener que echar la hiel ni de noche ni de día.

Como el pájaro, ejemplarísimo, hay hombres de buena estrella que hacen la misión sin parar de vivir sin trabajar y al fin se salen con ella.

F. Arechavala.

## RAPIDA

## DEUDA PAGADA

Vedla Triste, pálida, ojerosa, revelando en su semblante las noches de insomnio que ha pasado junto á su pobre madre,

que tendida en un mísero colchón, espera ser llamada á la presencia de Dios muy pronto. La enfermedad que padece progresa con inaudita y aterradora rapidéz. El facultativo ha ordenado que se le dé á la paciente alimentos fortalecedores, porque ha comprendido que aquella dolencia tiene por origen la escasez de recursos,—el hambre, en fin.

¡Pobre Clotilde! ¿Cómo ha de proporcionar á su madre, aquellos alimentos, si ella está sin comer desde hace cuatro días? ¡Imponible!

De repente la joven se levantó del suelo donde había estado sentada, y como si hubiera tomado una resolución, se envolvió en un descolorido pañuelo y salió á la calle diciendo:

—Mi madre no se morirá, yo la traeré alimentos y muchos... abundantes.

Dos horas transcurrieron al cabo de las cuales penetró Clotilde en la bohardilla donde su madre se encontraba. Debajo del pañuelo ocultaba un voluminoso paquete que puso en el suelo y empezó á desenvolver febrilmente. Había conseguido alimentos para su madre, pero ¡qué precio!

La infeliz joven contempló á la que debía el ser con sin igual cariño, y dijo por lo bajo:

—Tú me has dado la vida, pero yo salvo la tuya á costa de mi honra, estamos en paz! ¡Qué abnegación!

Martin Pizarro.

## CRÓNICA MADRILEÑA

¡Al fin! ya podemos respirar: Febo, cansado por este año de sus ca-

luros y entusiasmos, y pegajosas caricatas, depona su arrogante actitud y enervado después de tamaños excesos, palidece y hace como que se va en busca de reconstituyente que combata su clorosis anual, para volver luego exuberante de calor y luz, y saludarnos con el abrasador abrazo del estío.

Ya podemos respirar... si nos lo permite la *naftalina*, ese timo industrial que escondido en el fondo de armarios y baules acecha aleva la ocasión de intoxicarnos, pues es tan mortífero para la infeliz polilla como para los no menos apreciados mortales que tenemos que sufrir *naftalomania* de nuestras mujeres.

La verdad es que los que pertenecemos á la envidiable clase media ó neutra no sabemos á qué carta ó á qué palos quedarnos.

El verano, si bien nos aniquila á fuerza de sudores (que no sé por qué en algunas personas han de ser de color obscuro) imponiendonos la bandera ó el barbeño, nos permite en cambio ciertos desahoguillos de ostentación para nuestras hijitas que, además del aprovechamiento útil de colchas, percales y percalinas más ó menos usadas de la improvisación de un sombrero transformado en exportillo de pino, pueden tambien (á veces) pronunciar las elegantes y sugestivas frases:

«Este año salimos, para el Norte (Pozuelo) y otras mil, que si bien no dan carnes, proporcionan... flatos.

Digalo si no mi chico mayor, que gracias á la económica ligereza que permite el socorrido verano, ha sido este año distinguidísima nota entre el público del boulevard de Rosales y del recreo Salamanca.»

Y todo por lucir un vistoso panamá chabil *refresco*, por el enjabonado de mi guatero «gipi full», que hizo, aunque con bastante detrimento suyo, la campaña de Cuba, un pantalón de cuadra de mi asistente, lavado y planchado tres veces diaria-

Eso será, dijo Sancho, si no se tira con bondad, como se tiraron en la pelea de los dos ejércitos cuando le sangraron á vuestra merced las muelas, y le rompieron el alcuza donde venía aquel benditísimo brebaje que me hizo vomitar las asaduras.

No me da mucha pena el haberle perdido que ya sabes tú, Sancho, dijo Don Quijote que yo tengo la receta en la memoria.

También la tengo yo, respondió Sancho. Pero si yo le hiciera ni le probare más en mi vida, aquí sea mi hora.

Cuanto más que no pienso ponerme en ocasión de haberle menester, porque pienso guardarme con todos mis cinco sentidos de ser ferido ni de ferir á nadie.

De lo del ser otra vez manteado no digo nada, que semejantes desgracias mal se pueden prevenir, y si vienen no hay que hacer otra cosa sino encoger los hombros, detener el aliento, cerrar los ojos, y dejarse ir por donde la suerte y la manta nos llevaren.

Mal cristiano eres, Sancho, dijo oyendo esto Don Quijote, porque nunca olvidas la injuria que una vez te han hecho.

Pues sábetelo que es de pechos nobles y generosos no hacer caso de niñerías.

¿Qué pié sacaste cojo?

¿Qué castilla quebrada?

¿Qué cabeza rota, para que no se olvide aquella burla?

Que bien apurada la cosa, burla fué y pasatiempo; que á no entenderlo yo así, ya yo hubiera vuelto allá y hubiera hecho en tu venganza más daño que el que hicieron los griegos por la robada Elena.

La cual si fuera en este tiempo, ó mi Dulcinea fuera en aquél, pudiera estar segura que no tuviera tanta fama de hermosa como tiene.

Y aquí dió un suspiro y le puso en las nubes; y dijo Sancho.

misma experiencia, madre de las ciencias todas, especialmente aquel que dice:

«Donde una puerta se cierra otra se abre».

Dígolo porque si anoche nos cerró la ventura la puerta de la que buscábamos engañándonos con los batanes, ahora nos abre de par en par otra para otra mejor y más cierta aventura, que si yo no acertare á entrar por ella, más será la culpa, sin que la pueda dar á la poca noticia de batanes ni á la oscuridad de la noche.

Digo esto porque, si no me engaño, hacia nosotros viene uno que trae en la cabeza el yelmo de Mambrino sobre que yo hice juramento que sabes.

Mire vuestra merced bien lo que dice y mejor lo que hace; dijo Sancho, que querría que fuesen otros batanes que nos acabasen de batanar y aporrear el sentido.

Válete es diablo, por hombre, replicó Don Quijote, ¿qué va de yelmo á batanes?

No se nada, respondió Sancho, más á fe que si yo pudiera hablar tanto como solía, que quizá diera tales razones que vuestra merced viera que se engañaba en lo que dice.

¿Como me puedo engañar en lo que digo, traidor escrupuloso? dijo Don Quijote.

Dime ¿no ves aquel caballero que hacia nosotros viene sobre un caballo rubio rodado que trae puesto en la cabeza un yelmo de oro?

Lo que veo y columbro, respondió Sancho, no es sino un hombre sobre un asno pardo como el mio, que trae sobre la cabeza una cosa que relumbra.

Pues ese es el yelmo de Mambrino, dijo Don Quijote; apártate á una parte y déjame con el á solas, veras cuando sin hablar palabra, por ahorrar el tiempo, concluyo esta aventura, y queda por mio el yelmo que tanto he deseado.

¡Yo me tengo cuidado el apartarme, replicó Sancho, más quiera Dios, tornó á decir, que orégano sea y no batan.

mente, unas preciosísimas alpargatas de lona blanca y el «arreglio del inglés» (porque todavía no está pagado) de una americanita de alpaca que me hicieron hace diez años; gracias al físico de mi chico y a estas recomendables prendas, lucidas con donosura, he conquistado el amor de una preciosísima muchacha, que lució con mucho gusto este verano un elegantísimo céfiro de corte rápido, adornado con madre-selvas, tomates y pepinillos en vinagre, y es hija de un «in moribundo» de las pasadas guerras.

El otoño nos libra de las insolaciones y nos hace soñar con el suave calor del cisco de tahona y... con el cisco que se arma en mi casa cuando los abrigos están empujados y no hay medio de sacar las niñas a paseo, para que luzcan sus naturales encantos en el «pinar».

Pero de todos modos, es preferible la plena estación al período de transición ó de transacciones—que se verifican muchas en los establecimientos de compra-venta—pues en estas épocas es cuando hace más estragos la naftalina. ¡Qué horror!

Noches pasadas mi dulce esposa cubrió mi lecho con una manta recién extraída de las profundidades del baul.

¡Qué noche, Dios mío! Yo creí que me había sobrevenido una pulmonía traumática, y cuando me levanté se alojaban en los huecos de mi nariz y en otros huecos repartidos equitativamente tres bolas de naftalina.

Desde aquella noche fatal todo me huele a naftalina y me arrimo con el temor natural a mi mujer, que antes me parecía que olía muy mal, para contrarrestar el efecto del fastidioso desinfectante, y gracias a esta martingala puedo vivir.

¿Que será de los que no tengan suegra de mal olor?

Lo cierto es que entre la naftalina, los presupuestos de Villaverde que han popularizado sin más el célebre tango de «No te tires Reverte» la muerte del valiente torero que fué idolo del pueblo madrileño y el famoso affaire del millón que huele aun peor que la naftalina, estamos muy entretenidos en la corte y extasiados ante la suspensión de los Gorones y Gorrones de la policía.

El lio de la tal Reina, el Conde y el Cantinero, promete dar mucho juego, á más del que dió en las célebres reuniones donde dicen que un tricordio echaba el pego y levantaba cadáveres sin la intervención del juzgado de guardia.

Yo creo que lo más sensible del caso, es que las 250.000 del ala no las pierde verdaderamente el inclito Cantinero—que como dice El País—él y Veiler son los únicos militares enriquecidos del año 56, el uno por la usura y el otro por el... ahorro.

Pedro Simple.

Madrid 17 de Septiembre 1903



Sección Religiosa

Día 20.—San Agapito.  
Día 21.—San Mateo, apóstol evangelista; San Eusebio, mártir; San Isacio, Obispo y mártir.

Día 22.—San Santino, Obispo; San Florencio, Obispo; San Silvano, confesar.

Día 23.—San Lino, Papa y mártir; Santa Tecla, virgen y mártir, San Paterno, Obispo y mártir.

—CULTOS.

Día 21.—Iglesia conventual de San Esteban. —Todos los días al obs-curecer, santo rosario.

Día 22.—Catedral.—Por la mañana misas rezadas en la capilla de San Antonio.



El Bachillerato

La Gaceta publica el Real decreto de Instrucción pública modificando el plan de estudios del bachillerato.

La parte dispositiva dice así: «Artículo 1.º Los estudios generales para obtener el grado de bachiller se verificarán en los Institutos con arreglo al plan fijado por el Real decreto de 17 de Agosto de 1901, modificado en la forma que resulta de la siguiente distribución por años académicos:

Primer año

Lengua castellana, alterna.—Geografía general y de Europa, alterna.—Nociones y ejercicios de Aritmética y Geometría, alterna.—Religión dos semanal.—Caligrafía, alterna.

Segundo año

Lengua latina, primer curso, alterna.—Geografía especial de España, alterna.—Aritmética, alterna.—Religión dos semanal.—Gimnasia, alterna.

Tercer año  
Lengua latina, segundo curso, alterna.—Lengua francesa, primer curso, alterna.—Historia de España, alterna.—Geometría, diaria.—Religión una semanal.—Gimnasia alterna.

Cuarto año

Perceptiva literaria y composición, alterna.—Lengua francesa, segundo curso, alterna.—Historia universal, alterna.—Álgebra y Trigonometría, diaria.—Dibujo, alterna.

Quinto año

Psicología y Lógica, alterna.—Elementos de Historia general de Literatura, alterna.—Física, diaria.—Fisiología é Higiene, alterna.—Dibujo, alterna.

Sexto año

Ética y Rudimentos de Derecho, alterna.—Historia natural, diaria.—Agricultura y técnica agrícola é industrial, alterna.—Química general, alterna.

Art. 2.º Los alumnos que han comenzado sus estudios con anterioridad á la fecha de este decreto podrán prescindir de las asignaturas que resultan suprimidas por la distribución anterior.

Los alumnos á quienes correspondan cursar el tercer año, en el próximo curso académico se matricularán en primero de Latín, que cursarán con los alumnos del segundo, adonde ahora se lleva esta enseñanza, y en el cuarto año se matricularán en el segundo curso de Latín, que estudiarán con los alumnos de tercero.

Los que hubieran aprobado los dos cursos de Dibujo y Gimnasia, no necesitarán matricularse en estas enseñanzas, y los que hubieren aprobado uno de ellos tendrán tan solo necesidad de cursar el otro, conforme á lo que se prescribe en este decreto».



COLON.

I.

Poco más de cuatrocientos años hace, ocurrió lo que os voy á referir; lo cual, por más que he hecho por hallarlo escrito, no lo he podido encontrar en códice alguno.

\*\*

Las nueve de la noche serían del 10 de Octubre cuando se abrió la puerta del convento de Dominicos

en Salamanca, saliendo por ella un fraile, acompañado de otro hombre, de estado seglar, á juzgar por la vestimenta: entornáronla y pasearon por el atrio, que todavía se encuentra en el mismo estado.

En el rostro de aquellos hombres se dibujaba: en uno la incertidumbre y el abatimiento en el otro.

Después de un silencio de breves instantes, el fraile fué el primero que habló.

—Animo, mi buen Colón: yo confío en Dios que al fin hemos de triunfar.

—No lo creáis, reverendo Padre: zacasos no véis que ya no es sólo el pueblo el que me escarnece, llamándome visionario, sino que hasta la misma nobleza me ha declarado la guerra?

—Sí; pero al fin esa misma nobleza no tendrá otro remedio que ceder ante la realidad de los hechos.

—¡Hechos, habeis dicho!... ¿Pero pensais que veré realizados mis sueños? No, padre: no; voy perdiendo toda esperanza; y á no haber sido por tres ó cuatro personas, para mí tan queridas como la vuestra, que me alientan y ayudan, desistiría de mi propósito.

—Continúa esperando con tanta fé como hasta aquí, y no dudes verás realizados tus afanes y desvelos, y los verás de manera tan grande como grande es tu fé en la religión del Crucificado y numerosos son los enemigos de tu pensamiento.

—¡Enemigos!... Hombres que no me comprenden ó no quieren comprenderme. Ya nadie cree en mis palabras... Todas ellas son objeto de mofa, y cuando de mí ansiado descubrimiento me ocupo, riense á carcajadas...

—No habléis de ese modo, porque me apena el veros así, y hasta llega el instante de dudar... ¡pero no, no puede ser! hay, no sé qué en mi pecho que me grita: «lo que ese hombre trata de descubrir, existe, y Dios y el tiempo serán los encargados de demostrarlo.»

Hubo una pausa. Se sintieron pasos en dirección á donde ellos estaban.

—Entremos, Cristóbal, hasta que pasen, pues no conviene que nos vean en este sitio á tales horas.

Y el P. Deza (que no era otro el fraile) y Colón se internaron dentro del convento.

II

En efecto, un grupo de estudiantes se detuvo delante del edificio.

—Ya llegamos al lugar que que-

reis y donde según vos, se halla el loco de Colón...

—Efectivamente, ya estamos en él, y lo he escogido porque ya que Colón no pueda ser testigo de este lance, lo sean los muros que le dan albergue.

—¿Y estais decididos á llevar á semejante extremo discusión tan baladí?—interrumpió uno de los que al parecer oficiaban de padrinos.

—Sí tal; pues el hombre que insulta á talentos como Colón y trata de vil manera á todo el que le defiende, no es digno de otra cosa si no de que le escupan en el rostro.

Todo esto fué dicho en menos tiempo que se cuenta.

Los aceros, formando culebrillas, se cruzaron por un momento, y al fin uno de los combatientes cayó al suelo arrojando sangre en abundancia.

Aquel sér moribundo quedó abandonado, pues los que le acompañaban se dieron á la fuga, por temor á la Santa Hermandad...

III

Al ruido producido por el chocar de las espadas, acudieron el fraile y Colón al lugar del suceso.

Ya era tarde...

Al interrogar al que yacía en tierra, solo obruvieron esta contestación:

—«He cumplido con mi deber.... Defendía á Colón y á su sueño... á aquel porque le considero un sabio... y á esto otro, por creerlo realizable.»

Nuestros dos hombres, con lágrimas en los ojos, cruzaron estas palabras:

—¿No deciais, hermano, que ya nadie cree en vuestro proyecto?... Pues ahí tenéis un mártir de él.

—Es verdad, Padre, y creedme: esto me dá alientos para continuar adelante en mi empresa.

ROQUE.



Mercados nacionales

Medina del Campo

Trigo á 43 reales.  
Centeno á 34.  
Cebada 26.  
Algarrobas á 35.

Peñaranda

Trigo añejo, á 42;50 y 43 reales.

Ya os he dicho, hermano, que no me mentéis, ni por pienso, más eso de los batanes, dijo Don Quijote, que voto... y no digo más que os batanee el alma.

Calló Sancho con temor que su amo no cumpliera el voto, que le había echado redondo como una bola.

Es pues el caso que el yelmo y el caballo y caballero que Don Quijote veía era esto.

Que en aquel contorno había dos lugares, el uno tan pequeño que ni tenía botica ni barbero, y el otro estaba junto á él sí, y así el barbero del mayor servía al menor, en el cual tuvo necesidad un enfermo de sangrarse, y el otro de hacerse la barba, para lo cual venía el barbero, y traía una bacía de azófar, y quiso la suerte de que al tiempo que venía comenzó á llover, y porque no se le manchase el sombrero, que debía de ser nuevo, se puso la bacía sobre la cabeza, y como estaba limpia, desde media legua relumbraba.

Venía sobre un asno pardo, como Sancho dijo, y esta fué la ocasión que á Don Quijote le pareció caballo rucio robado, y caballero y yelmo de oro.

Que todas las cosas que veía con mucha facilidad las acomodaba á sus desvariadas caballerías y malandantes pensamientos.

Y cuando él vió que el pobre caballero llegaba cerca, sin ponerse con él en razones, á todo correr de Rocinante le enristró con el lanzón bajo llevando intención de pararle de parte á parte.

Más cuando á él llegaba, sin detener la furia de su carrera le dijo:

Defiéndete cautiva criatura, ó entrégame de tu voluntad lo que con tanta razón se me debe.

El barbero, que tan sin pensarlo ni temerlo, vió venir aquella fantasma sobre sí, no tuvo otro remedio para poder guardarse del golpe de la lanza, sino fué el dejarse caer del asno abajo y no hubo tocado al suelo cuando se levantó más ligero que un gamo, y comenzó á correr or aquel llano, que no le alcanzara el viento.

Dejóse la bacía en el suelo con la cual se contentó don Quijote, y dijo que el pagano había andado discreto, y que había imitado al castor, el cual viéndose acosado de los cazadores, se taraza y corta con los dientes aquello por lo que él por instinto natural sabe que es perseguido.

Mandó á Sancho que alzase el yelmo, el cual tomándole en las manos dijo:

Por Dios que la bacía, es buena, y que vale un real de á ocho como un maravedí, y dándosela á su amo se la puso luego en la cabeza, rodeándola á una parte y á otra buscándole el encaje, y como no se lo hallaba dijo:

Sin duda que el pagano á cuya medida se forjó primero esta famosa celada, debía de tener grandísima cabeza, y lo peor dello es que le falta la mitad.

Cuando Sancho oyó llamar á la bacía celada no pudo tener la risa, más vino á las mientes la cólera de su amo, y calló en la mitad de ella.

¿De qué te ries, Sancho? dijo Don Quijote.

Ríome, de considerar la gran cabeza que tendría el pagano dueño deste almete, que no semeja sino una bacía de barbero pintiparada.

¿Sabes que imagino, Sancho? que esta famosa pieza deste encantado yelmo por algún extraño accidente debió de venir á manos de quien no supo conocer ni estimar su valor, y sin saber lo que hacía, viéndola de oro purísimo, debió de fundir la otra mitad para aprovecharse del precio, y de la otra mitad hizo esta que parece bacía de barbero como tú dices.

Pero sea lo que fuere, que para mí que la conozco no hace al caso su trasmutación, yo aderezaré en el primer lugar donde haya herrero, y de suerte que no le haga ventaja ni aun le llegue la que hizo y forjó el dios de las herrerías para el Dios de las batallas.

Y en este entre tanto la traeré como pudiere que más vale algo que no nada, cuanto que más que bien será bastante para defenderme de alguna pedrada.

Nuevo á 42.  
Centeno á 34.  
Cebada á 36.  
Algarrobas. 32.  
**Gujuelo**  
Trigo á 42, reales.  
Centeno á 34.  
Cebada á 29.  
Algarrobas á 34.  
**Cantalapiedra.**

Los precios de este mercado son los siguientes:  
Trigo añejo á 42 reales.  
Centeno á 34.  
Cebada á 29.  
Algarrobas á 34.  
Tiempo: excesivo calor y tormentoso.  
Lentejas duras á 30.

**Ledesma**  
Trigo á 42 reales; Centeno á 34; Cebada á 29; Algarrobas á 34.

**Tamames**  
En este mercado se hicieron muchas operaciones á los precios siguientes:

Trigo á 42 reales  
Centeno á 33.  
Cebada á 27.  
Algarrobas á 35  
Guisantes á 36

**Salamanca**  
El mercado de ayer se celebró bastante concurrido y se hicieron algunas operaciones de trigo á 52,50 reales; Centeno á 35; Cebada á 29; Algarrobas 34; Guisantes á 35.

**Barcelona**  
En esta plaza se hacen operaciones de trigo añejo á 43,50 reales.  
Tendencia á la baja.

**Valladolid**  
Trigo añejo. á 43 reales.  
Centeno, á 34.  
Cebada nueva. á 29.  
Algarrobas, á 35.  
Guisantes, á 35.  
Maíz, á 60.  
Tiempo bueno.

J. Vaquero.

## Noticias

### Profesor de Dibujo

Por la Subsecretaría de Instrucción Pública y Bellas Artes ha sido nombrado don Antonio de la Torre y López, en virtud de concurso y con la retribución anual de 1.000 pesetas, Profesor numerario de Dibujo del Instituto general y técnico de esta capital.

Tenemos el gusto de anunciar á nuestros lectores que ha llegado el representante de Mr. J. Dubosc, afamado *Optico de Madrid*, el cual, á ruego del público salmantino, viene exclusivamente por diez días, para que puedan adquirir los renombrados *Antojos Roca de Precisión*, únicos que conservan y mejoran la vista. Dicho representante gradúa la vista con toda perfección, entregando á cada uno una prescripción como garantía de los cristales, y además, no siendo satisfactorios á la vista, se devuelve el dinero.

Desde hoy se puede pasar y dar aviso, Calle del Prior 1, Estanco. No confundir los verdaderos cristales de *Roca de Precisión J. Dubosc*, se expenden únicamente en casa de su antiguo representante don Quintín Sánchez Talavera, Prior, 1, Salamanca.

Para más detalles pídase el catálogo que da explicaciones y se entrega gratis.

J. Dubosc, óptico, Arenal, 19 y 21, Madrid. En Salamanca solo diez días. Prior, 1.

### La viruela

En una casa de la Carretera de Béjar, en el Arrabal del Puente de esta ciudad, ha ocurrido un caso de epidemia variolosa.

### Cero y van dos

En la calle del Sol, número 7, se encuentra enferma de epidemia variolosa una mujer llamada Bonifacia Hernández.  
Se continuará.

### Subasta

En cumplimiento de cuanto preceptúa el artículo 29 de la vigente ley de caza, el día 1.º de Octubre próximo venidero, tendrá lugar á las once de la mañana, en la casa-cuartel de esta capital, la venta en pública subasta de las escopetas y armas recogidas por la fuerza de esta Comandancia á los infractores de dicha ley.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta redacción, á nuestro querido amigo don Ramón López Pérez, de Valladolid.

Por la Subsecretaría de Instrucción Pública y Bellas Artes ha sido nombrado don Antonio de la Torre Profesor numerario de Dibujo del Instituto general y técnico de esta capital.

### Alcances ajustados

La comisión liquidadora del primer Batallón del Príncipe núm. 3 publica relación nominal de los individuos pertenecientes al mismo, cuyos alcances se hallan ajustados y pendientes de reclamación, por no haberlos solicitado los interesados ó sus herederos y son los siguientes:

Soldado, Anastasio Gonzalez, natural de Ledesma.  
Idem, Celestino Sánchez Vicente, de Ciudad-Rodrigo.  
Idem, Feliciano Pérez Morán, de Zamorra.  
Idem, José Cestaño Tocino de San Muñoz.

El Teatro Guignol establecido en la plazuela de los Bandos se ve todas las noches sumamente concurrido. Variación diaria del espectáculo; economía en los precios, solaz é ilustración, son alicientes poderosos para llamar la atención.

Don Sandalio Echavarría, dueño de la elegante y acreditada zapatería «La Imperial» de Valladolid ha tenido la amabilidad de remitirnos un bonito y elegante programa de las ferias y fiestas que se han de celebrar en aquella Ciudad, durante los días 17 al 28 del mes actual.

Damos las gracias al señor Echavarría, por la atención para con EL CASTELLANO.

## Por telégrafo

Sistema Marconi.

Madrid 20 (Varias horas).

### De Valladolid

Con poca entrada se ha celebrado la primera corrida de feria.

Muruve ha mandado una corrida de las del montón.

Bombita chico ha estado muy valiente.

Quinito mal.  
Fuentes mediano, no queriendo banderillar al quinto, que era un choto.

### Victorias de los turcos

Dicen de Constantinopla que las tropas imperiales han perseguido vigorosamente á gran número de insurrectos búlgaros atrincherados en los Balcanes de Peia (Serres) y han dado muerte á 45.

Han caído en poder de las tropas gran cantidad de bombas y armas. Ha sido detenido Chichmanoff, uno de los principales jefes de los revolucionarios.

### Defensores

Ayer se dijo que Engracia Sánchez ha designado como abogado defensor en esta causa á don Nicolás Salmerón, Benito Culzado á don Alfonso Azcárraga y María Reina á don Tomás Redondo.

También han nombrado abogado los procesados Ibañez y Borrueil.

### Voladura

En Menorca ha sido detenido por

el teniente de Artillería, jefe del destacamento de San Felipe Nori, auxiliado del sargento López, un sujeto de nacionalidad italiana, llamado Constantino Pecci, que en la mañana de ayer, colocó varias bombas de dinamita en los departamentos de dicho fuerte.

La detención la llevaron á cabo en el preciso momento en que el criminal se disponía á prender fuego á las mechas de las bombas.

La noticia de este atentado ha producido en esta población sensación profunda.

Nadie se explica el móvil. Constantino Pecci, habla correctamente el francés y el catalán y chapurra el español.

Se ha abierto sumario militar de cuya instrucción ha quedado el capitán de Infantería don Pablo del Amo Gomez, encargado.

Pecci llegó á esta procedente de Barcelona.

### Presidente

Ha sido nombrado presidente del tribunal que ha de juzgar los opositores á la cátedra de Derecho civil, común y foral vacante en la Universidad de Madrid, don Eugenio Montero Rios.

### Contra Cañedo.

Anoche se reunieron los oficiales de escribanía para tratar de la forma en que habían de protestar de ciertas manifestaciones injuriosas que había hecho el inspector señor Cañedo.

### Insurrección en Cuba

El Gobierno tiene noticias de haberse alzado en Santiago de Cuba una pequeña partida, mandada por individuos separados de la Guardia rural, sin móvil conocido. La impresión del Gobierno y de la opinión pública es que carece de importancia.

Moncada y Castillo, jefes de la partida, muertos y capturados, respectivamente. Partida desorganizada.

### Caida de un coronel

En Granollers se cayó del caballo que montaba el coronel de dragones de Numanca, D. Germán Braudeis, quien resultó con una luxación en el peroné.

### El conflicto de Palencia

Satisfechas las autoridades con las explicaciones del Sr. Villaverde, han retirado las dimisiones que tenían presentadas.

Se espera carta del conde de San Bernardo contestando satisfactoriamente á los representantes en Cortes por esta provincia.

### Discurso de Bebel

En la sesión del Congreso socialista de anoche, M. Bebel pronunció un largo discurso reprobando los que el Emperador Guillermo pronunció en Essen y Breslau, en los que el Soberano alemán declaró que el soldado, obediendo las órdenes de sus jefes, está obligado á disparar sus armas sobre sus parientes.

Dijo el orador socialista que el programa del partido consiste en no ceder jamás en la defensa de sus reivindicaciones.

Terminó leyendo una resolución declarando que los que hagan concesiones se deshonran.

La asamblea aclamó al orador y se adhirió al espíritu de la resolución leída.

### Policía

Dicen que la borrasca desencadenada estos días contra la policía española con motivo del proceso llamado del Cantinero, ha hecho que la gente se fije en lo precisa que es la reorganización de la policía.

### Precauciones en un barco

Procedente de Marsella ha llegado el vapor «Isleño».

Fuera de puntas ha arrojado al mar el agua que traía á bordo.

Después se han desinfectado todas las ropas y objetos que llevaba, pues no conducía carga ni pasajeros.

El capitán ha hecho declaraciones optimistas, pues según dice, todo hace creer que dentro de pocos días desaparecerá la peste de Marsella.

### Propagandistas

A las seis de la tarde, han llegado á Bilbao los oradores de la Juventud Republicana, Moriones y Elorza'

siendo recibidos por gran concurrencia.

Mañana será el mitin.

### Incendios

A las siete de la tarde se incendió la chimenea de la fragua de un veterinario y á las nueve estalló otro incendio, éste violentísimo, detras del Circo del Ensancha.

Ardió un Almacén de madera. No ocurrieron desgracias.

### Robo de un mantón

En Madrid le ha sido robado un magnífico mantón de Manila, á la actriz del Cómico, señorita Antonia Sánchez Jiménez.

### Enfermo

Mr. Balfour se ha visto obligado á guardar cama.

### Victima del Trabajo

La pasada noche ha fallecido en su domicilio el obrero Antonio Barca Orozco, víctima de las quemaduras que sufrió en el vientre la mañana del 16, con motivo de un escape de gas al reparar unos aparatos en la fábrica de aceite de orujo de los señores Moya y Compañía.

### Crimen por celos

Dicen de Cartagena que en la calle de la Aurora agredió anoche Joaquín Menerris, de veinte años de edad, á Modesta López, de veintiocho años y natural de Murcia, produciéndola varias heridas de arma blanca.

El móvil de la agresión, según parece, han sido los celos.

Ambos sostenían relaciones íntimas.

Modesta es casada, hallándose separada de su marido.

En grave estado ingresó en el hospital.

El agresor fué detenido.

En la plazuela de la Reina, número 1, se reciben encargos de **Tareas de Chocolate** á domicilio, con y sin canela, elaborado á brazo.

SOCIEDAD ANÓNIMA DE BARBERIA DE LA VIUDA É HIJOS DE SILVA

Rua antigua 62

Notable esmero en los trabajos.

Se venden 30 cañeros de basura de cuadra y de cebones. Para informar, Acena del Vado, Higüero.

Gran centro fotográfico

Doctor Riesco, 62.

Casa de primer orden, dirigida por el acreditado artista Sr. Poujade, premiado con medallas de oro y plata en todas las exposiciones.

Trabajos excepcionales de arte en platinos y otros.

Especialidad en tarjetas postales con retrato inalterable al platino.

Grupos, ampliaciones en todos tamaños é instantaneidades para niños y caprichos.

Todos los días se opera aunque esté nublado.

Desde las 8 de la mañana hasta las 7 de la tarde.

EL DÍA

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios Marítimos y Banca

Capital: 10.000.000 de pesetas

Domicilio social: CARTAGENA

Representante en la provincia: D. Antonio Alcaide y Robledo

Mínimos, número 11 - SALAMANCA

Est. tip. á cargo de N. Almaraz-Zamora, 19



# “La Polar,”

**SOIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS**  
administrada por el Banco de Bilbao  
Capital social: 100.000.000 de pts.  
Garantías depositadas 50.000.000 de pts.

## SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Esta poderosa Sociedad Española, es la que se ha fundado en el mundo con mayor capital para el negocio de Seguros.

Asegura contra el incendio, toda clase de muebles é inmuebles, y mediante pacto especial, los daños resultantes de la explosión de los aparatos de vapor y del gas, caída del rayo, y accidentes producidos por la electricidad.

Para informes y datos dirigirse al subdirector de esta provincia, D. Constancio Pérez, calle de la Estafeta, núm. 29.



## RELOJERIA

— DE —

# Pedro Juanes

49, RUA, 49—Salamanca

Verdaderas novedades y completo surtido en todos los artículos del ramo de relojería.

Especialidad en las acreditadas marcas LONGINES, WALTHAN, ROSCOFF, BASCHCHMID, REGULADOR D. G. 1.ª y otras.

Despertadores de bolsillo repetición, relojes de pared, reguladores, cuadros y cadenas de todas clases.

Bonito surtido en relojes de oro para caballero y señora.

Taller de composturas garantizadas.



Almacén de muebles

y talleres de construcción

# Valentín Muñoz

— SALAMANCA —

Se construyen toda clase de mobiliarios de estilo y época.

Idem. para casinos, teatros, cafés, fondas y otros establecimientos. Siempre encontrarán en esta casa lo mejor y más barato.

CALLE DE ZAMORA, 24



## El Castellano

Periódico independiente

Redacción y Administración: Rua, 23



# HISPANIA

— Sociedad anónima contra Accidentes del Trabajo, Coches y Caballos —  
Dirección: CORTES, 347, BARCELONA

Capital social: cinco millones de pesetas

Beneficios especiales para los propietarios, arrendatarios y SEGUROS AGRICOLAS.

Pedir detalles al representante en esta provincia

Don Antonio Alcaide y Robledo

Mínimos, 11—Salamanca



Se admiten esuelas de defunción de dos pesetas en adelante.

## Restaurant de la Estación

Almuerzos desde 2,50 pesetas.  
Gran surtido á la carta.  
Vinos de las mejores marcas.  
Se sirven encargos.

PROPIETARIO

Don Carlos Xevia

## Zapatería á la medida de Angel Gil

HIJO DE JOSE GIL

Casa fundada en 1870.—Segundo premio en la última Exposición Regional

Pone en conocimiento de su clientela y del público en general, que sigue sirviendo todos cuantos encargos se le encomienden en este ramo con prontitud y economía, como lo tenía acreditado su antecesor.

Se limpia y engrasa calzado

29, Doctor Riesco, 29, Salamanca

## Librería Religiosa

de

# Antonio García

Rua, número 32—Salamanca

Imágenes en madera y cartón madera.

PÍDANSE PRECIOS

## Gran Fábrica de Mazapan de

# Dionisio Vargas

(Casa fundada en el año 1850)

Calle del Comercio, 2, 4 y 6, Toledo

Se remiten á provincias cuantos pedidos se le confíen, relacionados con este ramo.

Se admiten representantes

## Gran Hotel Lino y Restaurant

— DE —

# Carlos Rivera

Calle de Sta. Justa, 13 y Plata, 1.—Teléfono 259

TOLEDO

Este Hotel es el mejor de Toledo, y el más recomendado para los señores viajeros, turistas, y con especialidad para los señores viajantes.

Hay cocina francesa y española, bueno y esmerado servicio, luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura en todos sentidos de los mejores en su clase.

Hospedajes desde 6 pesetas.

— HAY COMEDORES RESERVADOS —

Coches á todos los trenes.—Intérpretes y guías

## Centro-Pensión Mañes

para Alumnos oficiales de las Facultades é Instituto de Salamanca

Director—propietario: D. José Mañes Casuz

Este Centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso á todo lo imaginable, según se ha visto en los exámenes de Junio se halla situado en punto céntrico de la población y muy próximo á la Facultad é Instituto; además consta de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores con alimentación verdadera, sana, abundante y nutritiva y amplias clases distribuidas entre las dos casas, *Silencio, 1* y *Postado, 1*, comunicadas á su efecto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

Sólida instrucción por profesores titulados y vigilancia estricta. Detalles Reglamentos al Director, *Silencio, 1*.

# LA CATALANA

—Compañía Española contra INCENDIOS á prima fija—

Autorizada por Real Decreto de 25 de Agosto de 1865

Capital y reservas: 30.000.000 de pesetas

Colocados en edificios y valores de la mayor garantía

Primas muy moderadas.—Arreglo inmediato y pago de los siniestros al contado.

Garantías superiores á las demás Compañías.

Representante en Salamanca: Don Antonio Martín. Calle del Clavel, número 1.